



Dr. en D. Jorge Olvera García. Rector

## Mensaje

Dr. Eruviel Ávila Villegas, Gobernador del Estado de México, sea usted bienvenido a esta Máxima Casa de Cultura, recinto de libre pensamiento, epicentro donde el arte recobra un significado particular y la ciencia redimensiona al hombre en su máximo valor.

Integrantes del Honorable Consejo Universitario, máximo órgano colegiado de la Universidad Autónoma del Estado de México.

Rectores de Universidades hermanas que nos acompañan.

Doctores Honoris Causa de nuestra Universidad.

Médico cirujano Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, secretario general de la Federación de Asociaciones Autónomas del Personal Académico de la Universidad Autónoma del Estado de México.

Licenciado León Carmona Castillo, secretario general del Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al Servicio de la Universidad Autónoma del Estado de México.

Compañeros integrantes del Gabinete Universitario de esta Administración 2013-2017.

Directores de Centros Universitarios y Coordinadores de Unidades Académicas Profesionales.

Directores de los Institutos de Investigación.

Coordinadores de Centros de Investigación.

La Universidad que me honro en representar ha sido construida por hombres ejemplares, rectores que han sabido hacer de nuestra *alma mater*, una casa abierta al progreso y al desarrollo del hombre.

Reconocer nos reconoce, sepan ustedes que la universidad les está permanentemente agradecida y les aplaude cotidianamente su labor.

Dr. Jorge Hernández García  
 Ing. Agustín Gasca Pliego  
 Dr. Tomás Ruiz Pérez  
 Lic. Jorge Guadarrama López  
 Mtro. Marco Antonio Morales Gómez  
 Mtro. Uriel Galicia Hernández  
 Dr. Rafael López Castañares  
 Dr. José Martínez Vilchis  
 Dr. Eduardo Gasca Pliego

Honrar nos honra, es por ello que con respeto celebro la obra y el legado de quienes fecundaron con su genio y valor estos pasillos, estos arcos, viviendo su tiempo a través de la academia, tiempo que consagraron al servicio de esta Casa, que hoy agradecida les recuerda.

Lic. Juan Josafat Pichardo Cruz  
 Dr. Mario C. Olivera Gómez Tagle  
 Dr. Guillermo Ortiz Garduño  
 Quím. Jesús Barrera Legorreta  
 Lic. Antonio Huitrón Huitrón  
 Lic. Carlos Mercado Tovar

Respetables pares académicos.

Señores investigadores, artistas, deportistas y empresarios.

Representantes de los medios de comunicación.

Sociedad mexiquense.

Representa para mí un verdadero orgullo, tener la oportunidad de poner a consideración de todos ustedes y de la comunidad universitaria



Alumna de la UAF Nezahualcóyotl



las acciones, proyectos y programas más sobresalientes en el primer año de esta Administración.

Es un ejercicio de transparencia y rendición de cuentas, porque para nuestra comunidad, comunicar lo logrado es pensar en la Universidad como espacio común de cientos de universitarios, como un baluarte de libertad y de pluralismo.

Es el 3 de marzo, fecha emblemática para los universitarios, porque conmemoramos el nacimiento de lo que fuera nuestro antecedente primero, la creación por decreto del Instituto Literario del Estado de México, que a decir de Horacio Zúñiga, es el Viejo Abuelo Ilustrado, visión de hombres libres, de mentes que piensan por encima de las circunstancias de su época, de un gobernador que supo dar lectura a las demandas sociales de su tiempo y, que con férrea decisión creyó en la educación pública como palanca del desarrollo.

Lorenzo de Zavala logró que la educación del Estado tuviera significación mayúscula; desde ese entonces la educación estatal es y seguirá siendo nuestro mayor empuje hacia la modernidad, pero también saber que su destino es hacer más grande al Estado de México.

Desde Tlalpan hemos surgido con un mismo propósito: combatir todas las distinciones sociales. Como Instituto fuimos producto del liberalismo visionario de José María Luis Mora; de la palabra hecha acción de José María Heredia; de la crítica férrea de Ignacio Ramírez, del profundo nacionalismo de Ignacio Manuel Altamirano; de la pedagogía progresista de Felipe Sánchez Solís; todos ellos, máximos exponentes del liberalismo del siglo XIX.

La mente de los mexiquenses trasciende épocas; principia el siglo XX con una revolución social e intelectual, dan lustre a nuestro estado los institutenses que habrán de transformar al país. José Vasconcelos y Daniel Cosío Villegas; mentes potentes que vislumbran la fuerza de la educación superior como cimiento del desarrollo del país; Ruiz Castañeda, Juan A. Mateos, Andrés Molina Enríquez, Gustavo Baz Prada, Carniado, Zúñiga y el ilustre, siempre ilustre Adolfo López Mateos.

¡Ellos son nuestros hombres, nuestros íconos, nuestro legado!

En sus ideas de avanzada está la esencia de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, el mayor logro cultural del Estado; es una labor tenaz extraer de nuestro pasado glorioso su ilustración, y proyectar en las mentes jóvenes de nuestra comunidad la necesidad de servir al medio social que la rodea. Trabajando por una patria siempre libre, por la ciencia solidaria y por el trabajo comprometido.

La universidad es razón y esencia de la república, su buen desarrollo, es un síntoma de progreso para el país, porque la patria se forja con ciencia y con trabajo.

Con toda intención me dirijo con profundo cariño y respeto a la juventud de nuestra Universidad; ustedes son la esencia de esta Máxima Casa de Estudios, se equivoca quien no reconozca su fuerza, su valor y su vivacidad.

Son espíritus creativos que pulen en su formación académica y cultural su voluntad inagotable, para convertirse en mentes creadoras de conocimiento útil para nuestra sociedad.

No están solos, ustedes no están solos, tienen el respaldo y el apoyo de quienes ya pasamos por la etapa que hoy viven y que como ustedes deseamos crecer más para hacer más a favor de nuestra comunidad.

Sentencia el Himno Universitario “Gaudeamus Igitur, juvenes dum sumus” – Alegrémonos ahora, que todavía somos jóvenes.

Alegrémonos pero actuemos con responsabilidad, bien dijo Jorge Carpizo; “las universidades son la conciencia crítica del país, arenas de libertad en donde se examinan y en donde conviven todos los pensamientos y todas las ideologías.”

Por ello expreso que, ¡en la universidad no es suficiente criticar con pasión, se debe criticar con razón!

Este año, conmemoramos con orgullo 70 años desde que obtuvimos con gran esfuerzo, la Autonomía Universitaria.

Concepto tan amplio y profundo, que para algunos ha sido compleja su interpretación y se ha caído en ideas equívocas, la autonomía no es separar a la Universidad del progreso estatal y nacional, no es colocarse al margen del desarrollo, ni dejar de ser partícipes de los acontecimientos de la vida pública.

La Autonomía, en palabras del rector Javier Barros Sierra: “no es una idea abstracta, es un ejercicio responsable que debe ser respetable y respetado por todos; la universidad es lo primero, permanezcamos unidos para defender dentro y fuera de nuestra casa las libertades de pensamiento, de reunión y de expresión”.

La Autonomía mantiene vigentes principios como la libertad, la honestidad, el diálogo, la autoexigencia y el compromiso estatal y nacional.

Hoy más que nunca la Autonomía nos une, porque nos distingue, en la diversidad se forja la fuerza, la fuerza autónoma que nos permite autoregirnos pero también colaborar y participar activamente en el desarrollo del Estado y del país.

“La Universidad pública defendiendo su Autonomía, defiende su razón de ser”.

La Universidad es el espacio por excelencia en donde se crea conocimiento al servicio del entorno circundante; el reto de la educación es la búsqueda del perfeccionamiento, del mejoramiento, de la formación total y no parcial del hombre.

Afirma el filólogo alemán Werner Jaeger: “La educación no es una propiedad individual, sino que pertenece, por su esencia, a la comunidad”

De ahí la pertinencia de la Universidad pública, que a través de muchos años hemos impulsado como una institución progresista y dinámica, anclada en los valores liberales y humanistas que pusieron los cimientos de nuestra Máxima Casa de Estudios y que se han convertido en la columna vertebral del actuar universitario.

Nos hemos dedicado en este primer año de administración universitaria a afirmar y confirmar el proyecto de educación media superior y superior más importante del Estado, para ir en concordancia con los proyectos educativos de nuestro entorno.

Nos hemos empeñado en garantizar la calidad académica que ya es característica de nuestra Institución, porque tenemos profesores, investigadores, artistas, estudiantes y trabajadores de alta calidad.

De tal forma que traigo nuevamente las magníficas palabras del escritor Carlos Fuentes: “Creo en la Universidad, la Universidad une, no separa conoce y reconoce, no ignora ni olvida. En ella se dan cita no sólo lo que ha sobrevivido, sino lo que está vivo o por nacer en la cultura. Pero para que la cultura viva, se requiere un espacio crítico donde se trate de entender al otro, no de derrotarlo — y mucho menos de exterminarlo: Universidad y totalitarismo son incompatibles—. Para que la cultura viva, dice Fuentes, son indispensables espacios universitarios en los que prive la reflexión, la investigación y la crítica, pues estos son los valladares que debemos oponer a la intolerancia, al engaño y a la violencia”.

Creo profundamente en nuestra Universidad Autónoma del Estado de México, digna depositaria de la Presea Estado de México del tenanguense e institutense León Guzmán al Fortalecimiento de las Instituciones

Públicas; galardón de todos los universitarios, presea al mérito de una comunidad que transforma.

Por ello, pongo a disposición de este auditorio las acciones más relevantes de este periodo.

### **Docencia para la formación integral y la empleabilidad**

La Universidad Autónoma del Estado de México ha impulsado una educación de calidad con sustento en el trabajo, la inclusión, la conciencia democrática y sobre todo, con ética que permite a los alumnos y egresados ser ciudadanos promotores del cambio.

Durante el periodo que se informa, hemos obtenido importantes logros en el rubro de Docencia; tal es el caso de la creación y oferta de las licenciaturas en Estudios Cinematográficos y Música, profesiones con corte enfáticamente humanista y cultural. Importante es también, la creación de la Unidad Académica Profesional Acolman y la oferta del programa de Médico Cirujano, en la Unidad Académica Profesional Chimalhuacán.

### **Investigación innovadora, pertinente y emprendedora**

Nuestra Máxima Casa de Estudios impulsa la generación, transmisión y aplicación de conocimiento, con el propósito de mejorar la calidad de vida de los diferentes sectores sociales, en especial, de los más vulnerables.

### **Extensión y vinculación solidaria y eficiente**

Impulsar el desarrollo integral de los alumnos y consolidar la relación de la universidad con la región, el país y el resto del mundo, son elementos fundamentales de la extensión y vinculación que atiende asertivamente las necesidades de los diferentes sectores de la sociedad y de la propia comunidad universitaria.

Se otorgaron 60 mil 884 becas, en beneficio de 43 mil 976 alumnos; nueve mil 467 de bachillerato, 33 mil 88 de licenciatura y mil 421 de estudios avanzados.

Agradezco la solidaridad del gobernador Eruviel Ávila Villegas con los universitarios, es claro el apoyo que brinda a la juventud mexiquense, a los alumnos de todos los niveles educativos de esta Universidad.

La internacionalización es la puerta de acceso a nuevas culturas, internacionalización que permite una comprensión más acertada de nuestra posición y compromiso en el marco de la interrelación mundial; a través

de ella entramos en contacto con pares académicos de Instituciones de Educación Superior extranjeras para desarrollar investigaciones conjuntas que beneficien a la sociedad, hoy somos testigos del otorgamiento de dichas becas.

### **Cooperación para la internacionalización de la universidad**

Somos una Universidad de excelencia, por ello brindamos atención y servicio de calidad a la sociedad, pero además, impulsamos la participación de la UAEM en el concierto nacional y mundial de la educación superior.

### **Administración moderna y proactiva orientada a resultados y al financiamiento diversificado**

Toda institución pública tiene como tarea esencial aprovechar sus recursos humanos, materiales y financieros de forma eficaz y eficiente, a fin de obtener buenos resultados; en esta administración, hemos trabajado para conseguir mayores recursos ante las instancias gubernamentales locales, estatales y nacionales que permitan ampliar la oferta educativa, la construcción de instalaciones dignas para la comunidad universitaria y la adquisición del equipamiento especializado.

Reconozco la labor de la Administración del Dr. Eduardo Gasca Pliego, con quien compartimos tres meses del año en que se informa.

### **Planeación flexible que articula, orienta y evalúa el desarrollo institucional**

Con el fin de optimizar la gestión de la Administración 2013-2017, realizamos un adecuado proceso de planeación institucional que sentó las bases para orientar el quehacer de los universitarios al logro de los objetivos institucionales y atender los requerimientos más apremiantes de alumnos, profesores y personal administrativo, se integró el Programa de Acciones Iniciales y posteriormente, se conformó el Plan Rector de Desarrollo Institucional, con la participación de dos mil 239 universitarios.

### **Comunicación universitaria para la consolidación de la imagen institucional**

La UAEM es una institución cuya identidad se ha forjado a través de 186 años de historia y tradición, en la actualidad nos mantenemos a la vanguardia a través del uso de los medios masivos de comunicación, UniRadio, nuestra radiodifusora, cumple 7 años de su creación y ha sido nominada a diversos premios nacionales que reconocen la producción musical independiente.

Además, tenemos un nuevo diseño de la Revista Universitaria con la edición de *Perfiles HT Humanismo que Transforma*; mantenemos comunicación directa con todos los universitarios, a través de las sesiones semanales de tuitcam, somos una comunidad tuitera, hacemos uso diario de las redes sociales; en mis cuentas de Facebook y Twitter, he logrado más de 17 mil seguidores y cerca de 90 mil en las cuentas de nuestra Universidad.

### **Gobierno sensible y seguridad universitaria**

Las gestiones permanentes que realiza la Universidad están encaminadas a garantizar la pluralidad y democracia de nuestra comunidad y en coadyuvar el desarrollo integral de los universitarios.

### **Marco jurídico y legislación universitaria**

El marco jurídico es determinante para el correcto funcionamiento de la institución. Durante 2013, la Ley de la Universidad Autónoma del Estado de México se tradujo a las cinco lenguas originarias de la entidad: matlatzinca, mazahua, náhuatl, otomí y tlahuica. Paralelamente, se tradujo al inglés, francés, alemán, portugués e italiano. Además realizamos el relanzamiento de la *Gaceta Universitaria*.

Nuestro Honorable Consejo Universitario asertivamente aprobó la creación de las becas “Adriana Barraza”, “Maximiliano Ruíz Castañeda”, “Virginia Aguirre Escamilla”, “Leonardo Lino Velázquez” y “Noé Hernández Valentín” y el otorgamiento del Rectorado Honoris Causa a la Fraternidad Institutense.

### **Transparencia y Rendición de Cuentas**

La naturaleza pública de esta *alma mater* nos compele a trabajar con eficiencia, administrar con racionalidad los recursos de que disponemos y ser transparentes en la gestión de los mismos; esta Administración tiene como firme convicción la claridad en el manejo de los recursos y el informar a la sociedad sobre su destino y aplicación.

En este tenor, se llevaron a cabo diversas acciones de control y vigilancia patrimonial, presupuestal y administrativa; se realizaron 73 auditorías: 43 en espacios académicos, 16 en dependencias de la Administración Central y 12 a procesos académicos. En el ámbito institucional, se llevó a cabo la auditoría al desempeño 2012 y la auditoría a la documentación que soporta el informe anual 2012.

Lo anterior son acciones que hablan del trabajo diario de cientos de mujeres y hombres que se esfuerzan porque les inspira su familia y sobre

todo, el servir con voluntad, pasión, disciplina y entrega a su Universidad, a nuestra Universidad.

De los 28 años que tengo sirviendo a la UAEM, no he conocido a ningún integrante de la comunidad que no se enorgullezca de pertenecer a este panal verde y oro que se construye y se transforma todos los días.

Es por ello, que reafirmo, tal como lo hice al inicio de esta Administración, que seguiré trabajando porque prevalezca la calidad; las familias mexiquenses reconocen que sus hijos abordan, en nuestra Universidad, el sistema de competencias, sin abandonar el humanismo; los alumnos no son vistos como un simple mercado de profesionistas; sí, deseamos su ingreso al sistema de competencias sin renunciar nunca al genoma de la Universidad pública que es el humanismo.

El humanismo es el motor inspiracional que coloca la voluntad del hombre como la fuerza permanente y constante para transformar su realidad.

Así lo expresó John F. Kennedy: “Creo en la dignidad humana como fuente de los objetivos a escala nacional; en la libertad del hombre como manantial de acción del país; en el corazón humano como motivo y fundamento de la compasión de todos, y, finalmente en la mente humana como fuente de nuestra invención e ideas”.

Por eso es grande la Universidad, por que antepone la razón y concibe al espíritu humano como dirección hacia un fin de valor, como una tendencia ideal y conciencia de los más altos y nobles propósitos.

Hago propias las palabras del ilustre Samuel Ramos: “si bien el espíritu no puede vivir sin el concurso de las fuerzas materiales, la existencia de éstas no sería posible haciendo a un lado la dirección y el señorío del espíritu. De aquí se deduce que el mal de la civilización contemporánea radica en un espíritu mal educado. Para recobrar el equilibrio humano, roto por la crisis, basta la reforma del orden espiritual”.

Pareciera que se pone en debate la identidad frente al desarrollo, pero no debe ser así, identidad y desarrollo no incluye renunciar a los principios esenciales del hombre, por el contrario, es reafirmar su existencia sobre la Tierra; ya lo dijo el genial Carlos Fuentes: “No hay progreso sin conocimiento y no hay conocimiento sin educación”, fortalece esta idea, Carlos Monsiváis: “Ser moderno ahora empieza a sonar a antiguo frente a lo que significa la globalización: lo moderno puede estar arraigado o localizado en un país, lo global no”.

No quiero decir que el impacto global sea el factor de desarraigo, nos ha faltado preparar y educar a nuestra sociedad para enfrentar este fenómeno. Particularmente, nuestra juventud que vive el choque de generaciones, lo que

distancia los objetivos de un país con amplias posibilidades de crecimiento y con una riqueza ancestral maravillosa, como lo es México.

“Los desafíos del mundo global comienzan con el logro de los retos comunes”.

A la Universidad estatal le preocupa contribuir con la inercia positiva de aportar conocimiento útil a la sociedad, formando profesionistas que resuelven la problemática social con un profundo sentido humano.

Hago una pausa para que juntos reflexionemos sobre la reciente desgracia que lastimó profundamente el sentir de nuestra comunidad universitaria, al perder a uno de nuestros estudiantes.

Seguiremos insistiendo en reforzar los sistemas de seguridad de la institución, en coordinación con los órdenes municipales, estatales y federales.

Destaco con puntual reconocimiento que el gobernador Eruviel Ávila, se ha ocupado de gestionar para la Universidad, material, vehículos y cámaras de vigilancia que le habían sido entregados a la Universidad a principios de año al tiempo que el personal universitario estaba siendo capacitado para optimizar el uso de estas herramientas.

Dejo constancia del enorme apoyo que el Gobernador ha brindado en este y en momentos más sublimes, así como su sensibilidad e impulso a la educación superior. La generosidad es un valor que también acuñamos en esta Casa de los Cien Arcos.

Señoras y señores:

Nuestra Universidad, es el cerebro, pensante, crítico y sensible del Estado de México, defiendo como Rector su vocación y su naturaleza jurídica y social, defiendo y estoy del lado de los intereses de los universitarios y por ello, señor Gobernador queremos aportar el talento, el conocimiento y todas nuestras habilidades académicas y culturales para encontrar soluciones a este y muchos problemas sociales.

Le apostamos a la cultura y al deporte como verdaderos elementos de prevención, al conocimiento y al arte como lazos que cohesionan; nuestra convicción de que el humanismo combate las crisis contemporáneas de la sociedad y que éstas terminarán a través del conocimiento, la práctica de valores humanos y con el regreso a la unidad del hombre.

Señor Gobernador,  
Honorable Consejo Universitario,  
Integrantes de esta Máxima Casa de Cultura,

La administración universitaria 2013-2017, ha dado cuenta de los logros alcanzados en este primer año de gestión. Sin embargo, más que sean los logros la plataforma de impulso; es el deseo, el anhelo y las ganas de seguir sirviendo, lo que nos mantiene unidos, comprometidos, apasionados con el trabajo que nos impone el debernos a la comunidad de esta noble institución.

El balance que arroja estos primeros meses de gestión nos compromete a seguir labrando un presente actualizando los esquemas institucionales, por ello, determinamos la creación de la Secretaría de Cooperación Internacional, porque la universidad ya debe apostarle a su visibilidad en otros hemisferios.

Compartimos un objetivo común, gobierno, universidad y sociedad hemos empatado la visión de que la educación media superior y superior es la forma genuina de garantizar el progreso; no está a discusión, no está a debate que la Universidad hoy por hoy es pertinente en todas sus formas, es vigente en todos sus postulados y es necesarísima para contribuir al éxito del país.

Transformar nuestra realidad es tarea común, hagámosle caso a la sentencia de Altamirano, que decía “la fuerza no está en las armas, la fuerza está aquí, en la instrucción..., en la ilustración de esos niños que mañana serán ciudadanos que ejerzan con prudencia y acierto el derecho, y que sean a su vez legisladores, jueces y tribunales”.

Que sea una sociedad que reconozca su pasado porque mira hacia adelante; ahí es donde entra la Universidad Pública, como legado de un movimiento liberal y de una revolución social; la Universidad vino a salvar en mucho al país, le dio forma y estructura a la ideología política y social del siglo XX, y ahora en el siglo XXI impulsar a la educación como una política pública de gobierno se convierte en una misiva hacia el futuro, y más aún, el fortalecimiento de la educación media superior y superior es un compromiso, es un acto de justicia social, es la retribución de la Universidad al arropo que la sociedad le ha dado con su confianza.

Parafraseo a Martín Luther King, soñemos que un día las universidades públicas serán el referente obligado del progreso y desarrollo de una nación.

Miles de universitarios, que hoy le sirven desde diferentes trincheras a la sociedad mexicana, nos hemos educado con el ejemplo de Juan Josafat Pichardo y de José Yurrieta Valdés, nos hemos educado en la visión de la Fraternidad Institutense; hemos sido parte del impulso de Leonardo Lino, hemos vibrado con la sensibilidad de Virginia Aguirre y de Adriana Barraza; el día de hoy, la galería universitaria se viste de arte y reflexión

y ante ello, la imponente obra de Rafael Cauduro, hombre consonante con su época y creador de imaginación, y por supuesto, a Sebastián, la conjugación más fértil entre la matemática y el arte; hemos sido sublimes con el escultor de fuego Fernando Cano y somos verde y oro porque nos reconocemos con nuestros Potros Salvajes que en busca de la cumbre del humanismo hemos vibrado, hemos exaltado nuestro espíritu hasta las más altas notas con la “Aratmósfera” de Leopoldo Flores, quien se atrevió a pintar con palabras que la Universidad es “el universo; universo es el vientre infinito donde nace el hombre, universo sin término donde no existe horizonte, horizonte, todos lo sabemos, en el universo no existe horizonte”.

Comunidad universitaria, y en ella por supuesto incluyo a nuestros invitados de honor porque han sido sensibles al quehacer de la Universidad, porque han comprendido como nosotros que la universidad une, que la universidad vincula, que la universidad nos otorga un mismo lenguaje, para que en el pentagrama del hombre se avizore un mismo porvenir.

La comunidad universitaria es noble por naturaleza, reconoce a quienes le tienden su mano y honra a quienes por ella realizan un esfuerzo singular.

Es por ello, que bajo estos principios de inclusión, de dinamismo y de libertad, refundamos con nuestro trabajo la suprema vocación, la más alta distinción que puede tener una institución pública, compartir el conocimiento para hacer libres a los hombres.

La universidad, es el Prometeo dinámico del Estado de México, porque generamos conocimiento para ayudar al hombre a transformar su vida, porque producimos cultura para enseñarle al hombre a vivir como tal y porque promovemos el trabajo de una comunidad de abejas de lumbre que sabe, entiende, reconoce, que en la comunión de nuestras expresiones está la fortaleza de nuestra institución.

Casa de cultura, de valores infinitos, de principios esenciales, casa máxima del pensamiento y de la libertad, donde los cerebros son jaulas de ideas y que al ser conjuntados forman la inmarcesible, la imponente, la siempre amada Perínclita Cumbre.

PATRIA, CIENCIA Y TRABAJO



Dr. en D. Jorge Olvera García, Rector